

en blanco & en negro

Comentarios sobre nuestro editorial anterior: "La devaluación bolivariana"

El Gobierno venezolano se enfrenta a la caída de ingresos petroleros y a una búsqueda de fuentes de financiamiento del déficit fiscal. El petróleo es alrededor de 90% de las exportaciones y es fuente del 50% de ingresos fiscales. La riqueza petrolera y el boom de precios de petróleo han ayudado a Chávez a solventar agresivos programas sociales y recompra de activos. Esta fuente de financiamiento ha llevado a un incremento de la inflación, llegando a un

promedio anual de 25% en el 2009. El Gobierno busca, ante la reducción de ingresos por la caída del precio del petróleo, mantener el gasto fiscal, devaluando el bolívar; el volumen de las exportaciones petroleras reaccionará poco a la devaluación. La lección aprendida es que sostener gastos fiscales con precios de commodities que son volátiles es sumamente difícil de mantener.

César A. Fuentes
Profesor - U. ESAN

La medida tomada por Hugo Chávez en Venezuela confirma los problemas del modelo económico vigente en ese país. En un momento en que el exceso de dólares en la economía mundial provoca una depreciación de esta moneda, en Venezuela ocurre lo inverso debido a la pérdida de competitividad de la economía venezolana y a la salida de capitales causada por la inseguridad política y jurídica. La reciente devaluación del bolívar solo acerca el tipo de cambio nominal al ti-

po de cambio real, el cual hace un buen tiempo mostraba una depreciación de la moneda venezolana con respecto al dólar. Sin embargo, la medida, que debería tener un efecto correctivo, ha sido parcial al haberse establecido dos tipos de cambio nominales: uno para productos básicos y otro para el resto de bienes. Esto provocará, sin ninguna duda, mayor mercado negro y corrupción.

Guillermo Dulanto R.
Profesor - U. de Piura